

3. EL MEDIO SOCIOECONÓMICO

Los datos de evolución de la base demográfica de Miranda de Ebro desde finales de los años setenta, muestran una tendencia a la estabilidad con una población en el entorno de los 36.500-37.000 habitantes, estando en la actualidad en 36.907 habitantes, según el Padrón Municipal de Habitantes, a fecha 01/01/2003.

3.1. Evolución y estructura de la población

La evolución de la población desde la aprobación del vigente Plan General se caracteriza básicamente por las siguientes situaciones:

- La interrupción de la tendencia de descenso demográfico, ya que la trayectoria cambia de signo y vuelve a ser ligeramente alcista, recuperando prácticamente en el año 2.001 el máximo histórico de población alcanzado en 1981.
- La aparición, con apreciable fuerza, del fenómeno de la inmigración extranjera: los inmigrantes procedentes de otros países representan ya el 3,2% de la población total del municipio, aunque esta proporción es inferior al promedio del conjunto nacional, que se sitúa en torno al 5%.
- La continuidad del proceso, ya entonces en marcha, de envejecimiento de la población, que alcanza ya cotas muy elevadas.

3.2. Trayectoria demográfica

La población de Miranda de Ebro vivió su etapa de mayor dinámica en la década de los años cincuenta, debido al proceso de implantación de numerosas grandes empresas, algunas de ellas de iniciativa pública: en estos diez años, se produjo un aumento poblacional del 50% de la cifra de partida, a un promedio cercano a los mil nuevos habitantes por año. La población siguió creciendo en los veinte años siguientes, pero a una tasa cada vez más pequeña, como consecuencia del largo periodo de bajo tono de la economía, que redujo sustancialmente el flujo inmigratorio. En el año 1.981, la población

de Miranda alcanzó un máximo, llegando a rebasar los 37.000 habitantes.

En la década de los ochenta y en la primera mitad de los noventa se registró un ligero descenso de la población, paralelamente al proceso de acusada caída de la natalidad, y entre 1996 y 2001, simultáneamente con el largo período de expansión económica, de nuevo cambió de signo la tendencia demográfica, experimentando en esta etapa un incremento medio de casi 80 habitantes anuales, atribuible a la reciente inmigración extranjera, para situarse a finales de 2001 prácticamente al mismo nivel de su máximo histórico, alcanzado veinte años antes.

EVOLUCIÓN DE LA POBLACIÓN DE DERECHO DE MIRANDA DE EBRO

1.AÑO	HABITANTES
1950	18.094
1960	27.861
1970	33.905
1981	37.026
1991	36.550
1996	35.502
2001	35.470
2002	36.240

Fuente: Censos de Población del Instituto Nacional de Estadística.

TASAS DE VARIACIÓN DE LA POBLACIÓN DE MIRANDA DE EBRO

1.PERÍODO	HABITANTES/AÑO	TASA ANUAL (%)
1950-1960	+ 977	+ 4,4
1960-1970	+ 604	+ 2,0
1970-1981	+ 303	+ 0,9
1981-1991	- 48	- 0,1
1991-1996	- 210	- 0,6
1996-2001	+ 77	+ 0,2

Fuente: Elaboración propia a partir de datos de los Censos de Población del INE.

3.3. Estructura de la población por edades

En los últimos treinta años, como resultado de la baja natalidad y del signo negativo de los flujos migratorios, se ha producido un acusadísimo envejecimiento de la población de Miranda de Ebro. En la actualidad, la proporción de personas que han superado la edad de jubilación es ya de la quinta parte.

Resalta el hecho de que, en el año 1970, la relación entre los menores de quince y los mayores de 64 años era de 3,2, en tanto que en el año 2001 tal ratio ha descendido a 0,64, lo que supone un cambio espectacular.

EVOLUCIÓN DE LA DISTRIBUCIÓN DE LA POBLACIÓN POR EDADES (%)

1.GRUPO DE EDAD	1970	1981	1991	2001
MENOS DE 15	27,8	22,9	16,8	12,7
DE 15 A 64	63,6	67,5	67,8	67,4
65 Y MÁS	8,6	9,6	15,4	19,9
TOTAL	100,0	100,0	100,0	100,0

Fuente: Elaboración propia a partir de datos de los Censos de Población del INE.

3.4. Movimiento vegetativo reciente

En cifras absolutas, en el período 1991-1995, se registro en Miranda de Ebro un promedio de 286 nacimientos anuales, en tanto que en la etapa 1996-2000 la media anual se redujo a 276; no obstante, en los años 1999 y 2000 se registraron 313 y 319 nacimientos respectivamente, lo que parece apuntar una leve recuperación de la natalidad.

El saldo vegetativo a lo largo de la etapa 1996-2000 ha presentado todos los años signo negativo, si bien en el año 2000 las cifras de nacimientos y defunciones son muy próximas.

MOVIMIENTO VEGETATIVO 1996-2000 EN MIRANDA DE EBRO

1.AÑO	NACIMIENTOS	DEFUNCIONES	SALDO
1996	254	317	- 63
1997	270	345	- 75
1998	226	303	- 77
1999	313	386	- 73
2000	319	328	- 9
MEDIA ANUAL	276	335	58

Fuente: Instituto de Estadística de Castilla y León.

3.5. Movimientos migratorios

La importancia de la inmigración en Miranda de Ebro se pone de relieve por el hecho de que prácticamente la mitad de los residentes ha nacido en otro municipio. A su vez, de los que no han nacido en Miranda, también la mitad son oriundos de otras comunidades autónomas. A resaltar que la población de origen extranjero (1.147 personas a noviembre de 2001) alcanza ya el 3,7% del total municipal.

POBLACIÓN DE MIRANDA DE EBRO SEGÚN LUGAR DE NACIMIENTO (%). 2001

1.LUGAR DE NACIMIENTO	PORCENTAJE
MIRANDA DE EBRO	50,9
OTROS MUNICIPIOS DE BURGOS	12,4
OTRAS PROVINCIAS DE CASTILLA Y LEÓN	6,5
OTRAS COMUNIDADES AUTÓNOMAS	26,5
OTROS PAÍSES	3,7
TOTAL	100,0

Fuente: Censo de Población de 2001. Instituto Nacional de Estadística.

El aumento de la población registrado en Miranda de Ebro entre los años 1996 y 2001 se debe a la inmigración extranjera, que ha superado a los saldos negativos del movimiento natural y de las migraciones interiores. Éstas, entre 1996 y 2000, dieron lugar a una emigración neta de 935 personas.

MIGRACIONES INTERIORES CON ORIGEN/DESTINO MIRANDA DE EBRO

1.AÑO	INMIGRACIÓN	EMIGRACIÓN	SALDO
1996	418	513	- 95
1997	514	679	- 165
1998	517	600	- 83
1999	768	829	- 61
2000	230	761	- 531
TOTAL	2.447	3.382	- 935

Fuente: Instituto de Estadística de Castilla y León.

3.6. Distribución espacial de la población

Progresivamente, la población del término municipal ha tendido a concentrarse en la ciudad de Miranda de Ebro, que a principios de los setenta daba asiento al 86% de los residentes en el municipio, y que a principios de los noventa absorbía el 95%. Dentro de la ciudad destaca el dinamismo del ensanche, al que se desplazan residentes y otros barrios, y que acoge también a nuevos habitantes llegados al municipio, si bien el centro acoge a buena parte de los nuevos inmigrantes extranjeros

La población actual, según datos municipales del año 2.002, asciende a 36.809 habitantes, los cuales se distribuyen por distritos censales según los datos siguientes:

- Distrito 1 1.908 habitantes
- Distrito 2 8.164 habitantes
- Distrito 3 24.059 habitantes
- Distrito 4 2.678 habitantes